

La economía norteamericana: inflación y crisis *

La dinámica del capitalismo norteamericano es el título bajo el cual se reúnen un conjunto de ensayos escritos por Harry Magdoff y Paul M. Sweezy entre 1965 y 1971. Durante dicho periodo las contradicciones del sistema se agudizaron de modo acelerado por lo cual estos escritos muestran la verdadera naturaleza del orden socioeconómico capitalista.

En la primera parte los autores analizan a las corporaciones, la expansión y el estancamiento. La segunda parte de este libro está dedicada al análisis de la inflación, el crédito, el oro y el dólar.

Respecto de la primera parte, es necesario subrayar el fracaso de la economía civil en la utilización completa de los recursos económicos del país que se refleja en el papel cada vez menor de la inversión de capital. Esta tendencia que los autores señalan está íntimamente vinculada a la incapacidad de la economía pri-

vada de generar empleos, la cual se debe a que la inversión de capital no creció lo suficiente como para marchar al ritmo de la creciente productividad y de una fuerza de trabajo en aumento.

Aunado a esto se da el enorme monto de capacidad productiva ociosa que caracteriza actualmente a la economía norteamericana: *"a fines de 1970 más de un cuarto de la capacidad manufacturera estaba ociosa"*. El vigor de la tendencia al estancamiento en el capitalismo monopolista norteamericano a comienzos del decenio de los 70 ésta dado por 22.3 millones de desocupados reales que son el 25.1% de la fuerza de trabajo. Los autores indican explícitamente como *"las fuerzas destructivas literalmente están partiendo en pedazos el cuerpo social de nuestro país"* y señalan la necesidad de *"enseñar a la masa del pueblo no sólo la naturaleza del sistema sino también que la única alternativa con posibi-*

* DINÁMICA DEL CAPITALISMO NORTEAMERICANO. Paul M. Sweezy y Harry Magdoff, Editorial Nuestro Tiempo. Primera edición, México, 1972.

lidades de rescatarnos de la profunda enfermedad en que estamos es el socialismo".

En efecto, los gastos militares permiten aumentar y mantener la producción y la ocupación en niveles altos. Los autores señalan el papel exclusivo de la investigación estimulada y financiada por los programas militares y espaciales. Agregan que cuando una economía capitalista pasa del estado de competencia al de monopolio *"la absorción del excedente económico se hace cada vez más difícil y el sistema se enfrenta aún más agudamente con las alternativas del estancamiento económico y de la desocupación masiva, por una parte, o con una producción en ascenso para fines de despilfarro y destrucción, de la otra"*.

Sin embargo, a nuestro juicio, hace falta una verdadera investigación sobre el carácter y la importancia que tienen las fuerzas destructivas en la economía capitalista, puesto que ellas parecen permear toda la economía norteamericana y dominan definitivamente los sectores de punta de la misma.

Sobre la dinámica de la expansión de la empresa monopolista nos dicen los autores: *"está impulsada por una compulsión interna a salir e ir más allá de su anterior campo de operaciones. Y el vigor de esta compulsión es tanto mayor cuanto más monopolista es la empresa y mayor el monto de plusvalía que dispone y desea capitalizar"*. La corporación multinacional es la institución clave del capital financiero en la segunda mitad del siglo xx.

Afirman que son los propietarios del capital monopolista quienes dominan las corporaciones incluyendo no sólo las industrias y servicios públicos sino también los bancos y otras instituciones financieras de lucro.

Indican, que en una economía monopolista dar fin a la inflación puede no ser posible sin un prolongado periodo de estancamiento, en el cual la capacidad vacante y la desocupación se vuelven generales a lo largo de todo el sistema y agregan: *"han sido los gastos militares los que desencadenaron el papel principal en la inflación de 1965-1969"* de tal manera que el sector de la economía donde comenzó la inflación es el mismo donde se inicia la recesión. Y puntualizan acertadamente que *"dada la actual tasa de inflación en EUA nos precipitamos inevitablemente hacia un ajuste de cuentas"*. Los autores se preguntan sobre el particular: *"la inducción de una inflación bajo control asume creciente importancia para la clase dominante norteamericana. ¿Pero puede hacerse evitando una real depresión y un prolongado periodo de estancamiento?"* y continúan su análisis indicando que *"lo que muy probablemente nos espera es una continuación de la inflación, o bien una depresión y estancamiento."*

En cuanto al fin de la hegemonía norteamericana indican que la nueva política económica significa un punto de giro: el de la era de las ilusiones acerca de la posibilidad de estabilizar el capitalismo por medio de políticas mo-

netarias y/o fiscales y el comienzo de nuevas acciones a través de las cuales los EUA tratarán de "resolver" sus problemas internos a expensas de los extranjeros y los trabajadores norteamericanos.

Los autores concluyen que en su totalidad la nueva política económica es esencialmente irrelevante con respecto a lo que está mal en la sociedad norteamericana actual: el insensato expansionismo capitalista monopolístico a una escala global y su creciente incapacidad para satisfacer en lo interno las necesidades de paz, trabajo, alimentos, protección y

dignidad humana de su propio pueblo.

Lo que la nueva política económica presagia no es un periodo de paz y prosperidad sino más bien un periodo de luchas imperialistas y de clases, de una intensidad sin precedentes, y de crisis cada vez más numerosas y profundas.

Este libro se nos presenta como material indispensable para el análisis de la economía norteamericana y por lo tanto de las repercusiones que su funcionamiento tiene en nuestros países subdesarrollados. IGNACIO CEPEDA.